

Las otras Geografías.

Joan Nogué y Joan Romero (editores),
Tirant Lo Blanch, Valencia, 2006, 557 p.

Ya no hay dudas que para interpretar la sociedad actual es necesario observar y analizar el mundo con una mirada renovada. La propuesta que nos acercan los coordinadores de “Las otras Geografías”, Joan Nogué y Joan Romero constituye una herramienta que permitirá agudizar en sus lectores, a través de una mirada nueva, el mundo que los rodea.

El libro está compuesto por aportes de la geografía, de otras ciencias sociales y de diversos sujetos involucrados en problemas de la sociedad. Los especialistas que escriben proceden de diversas Universidades de Argentina, Canadá, Francia, España y México. Sus aportes ofrecen una visión complementaria, crítica con múltiples perspectivas, que permite conocer y reconocer otras realidades que constituyen, según los coordinadores, esas otras Geografías que requieren de nuevas capacidades para ser vistas.

Cuatro partes componen el libro. La primera contiene nueve capítulos, destinados a abordar las expresiones geográficas del proceso de globalización. Pobreza, conflictos que aún persisten, naciones sin Estado, desplazados forzosos, terrorismo, geografía del comercio justo, movimientos sociales y una aproximación a la geografía de la religión son los problemas que nos acercan diferentes catedráticos como también integrantes de Intermón Oxfam y Médicos sin fronteras.

Los siete capítulos de la segunda parte presentan los nuevos territorios, se incluyen trabajos sobre la geografía de los tiempos, en relación a los tiempos lentos y los tiempos efímeros y fugaces de distintas socie-

dades. También una mirada geopolítica de los recursos naturales, un análisis de la geografía de los riesgos y la vulnerabilidad, las nuevas ruralidades la problemática de las desigualdades agrícolas mundiales y subalimentación.

Las otras ciudades y sus seis capítulos incluyen trabajos sobre vulnerabilidad urbana, el miedo en la ciudad actual, la ciudad informal, el espacio público como espacio de reconocimiento, la especialidad de la vida cotidiana y los medios comunitarios y estrategias de regeneración urbana.

Por último, la cuarta parte dedicada al cuerpo, una mirada innovadora al cuerpo como sujeto y objeto geográfico, como mercancía, un análisis desde el sexo, género y lugar, los espacios disidentes homosexuales y la geografía de la discapacidad.

En la introducción del libro, los autores en el apartado titulado “Otras geografías, otros tiempos. Nuevas y viejas preguntas, viejas y nuevas respuestas” nos dicen: “Tener en cuenta lo invisible, lo intangible y lo efímero implica, por tanto, no sólo una revisión del concepto de espacio, sino también de la metodología geográfica en su conjunto. Precisamos de una metodología que nos permita acceder con más facilidad a estas tres dimensiones para así comprender mejor la complejidad del espacio geográfico de este principio de milenio. Hoy más que nunca, el saber geográfico es un saber estratégico y de enorme relevancia social, económica, política y cultura... el saber geográfico es hoy más relevante que nunca. Los ciudadanos y las ciudadanas que saben pensar el espacio, que han aprendido a pensar el espacio, son más libres. Y aún lo serán más si les enseñamos a centrar la atención en la comprensión de los procesos y problemas y a penetrar en lo invisible, lo intangible y lo efímero” (Nogué y Romero, 2006: 49).

María Cristina Nin